

# LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Esto, No. 344

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, SABADO 1º DE DICIEMBRE DE 1923

NUMERO 1242

## EDITORIAL

# Por la liberación de los Obreros Costarricenses

Una de estas mañanas, en medio del río, bajo el dosel de un árbol verdecido, junto a grandes piedras mordisqueadas por la lluvia, por el viento y por el sol, vimos a una garrida campesina lavar montículos de ropa con sus manos que acusaban salud y bravura.

Pues bien. He aquí el símbolo de la misión del Partido de la Reforma.

Esta Causa es la moza de la energía y la pureza, que representa los públicos anhelos, y que, con fe bretona, en las aguas de la Verdad, lava los trapos sucios de los sátrapas fascinerosos de la República, para que el lodo del pecado y del escándalo, desaparezcan en el Jordán de la justicia reparadora, y surja esplendorosa, como Venus de las ondas del mar anchuroso, la muy sagrada y bendecida imagen de la Patria!

Ya toca a su fin esta contienda democrática. Y nosotros, como siempre, abandonamos la clarinada superficial y verbalista, y con probado entusiasmo, esperamos el resultado substancial de este debate eleccionario.

Se acerca ya la hora de los comicios, y la conciencia de los trabajadores reformistas brilla lo mismo que la luz de la lámpara de Aladino. En el entretanto, el enemigo concusionario, principia a extender su tejido cual la araña Kraken para apresar incautos, y como el pulpo que envolvió con sus tentáculos a Glubin, comienza a acechar, en la sombra y en el abismo.

Se va a librar el combate entre los fantasmas, que con nuestros adversarios, y los reformistas, que son la liberación de Costa Rica y que forman la tempestad moral que levanta a hacia lo alto oleajes de virtud y que cincela la invisible copa de una suprema aspiración humana.

Nosotros hemos cumplido con nuestro deber. A voz en cuello hemos dado un alerta clamoroso en todos los ángulos del país. A tiempo hemos explicado el por qué del nacimiento de este Partido que redime. Como anunciadores de una buena nueva, hemos tocado a la puerta de todos los ciudadanos; pero no en demanda de hartazgos aborrecidos ni de concupiscencias bastardas, sino en demanda de un voto consciente para el bienestar impercedero de nuestra nacionalidad tan estropeada y de un pensamiento de amor immaculado para esta tierra bendecida.

A manera de pregoneros animados por el dinamismo de un ideal fecundo, con cabal conocimiento de los factores que electrizan el agregado

## ¡Trabajador!

Mañana sabrá la Nación si quieres ser libre o si quieres seguir siendo el esclavo que da vueltas a la noria de las injusticias.

Mañana decidirán con tu voto el problema más hondo de tu vida; el pan de tu hogar, la dicha de tus hijos.

Fíjate bien de qué lado pones tu voto para que no caves tu propia tumba. El Reformismo es un índice que señala tu deber.

humano, interiorizando de los problemas sociales, económicos y aún biológicos, hemos exteriorizado por medio de un programa palpitante de nobleza, todo lo que reclaman los hombres explotados y sufridos que al igual de Atlas llevan sobre sus hombros un mundo de injusticias que son el constante tormento de su vida sembrada de acerbos dolores.

En nuestras venas, en esta conquista del derecho, ha corrido vigorosa y cálida la sangre de Eneas que supo luchar porfiada, denodadamente en las epopeyas homéricas, y los arrestos indóviles de Caupolicán y el coraje de Guatemoc que supo resistir su espantoso lecho de brasas, han tenido cabida en la virilidad del pecho de los reformistas que rechaza las picardías de los villanos de este suelo bien querido.

Hay en esta Causa ímpetus desgobernados de hurán y estridencias de tormenta, porque es la revolución de las almas. El siglo reclama, para el perfeccionamiento de la vida, voluntades inquietas e insurgentes. El progreso necesita intrepidez, arrojo, furia de acción, locura de anhelos. Lo que se agita es lo que vive; lo que vive es lo que persigue una aspiración superior. Las aguas del mar no se corrompen porque de continuo las sacude los bravos impulsos del viento. Por eso, este Partido que es juventud, que es nervio, que es pujanza,

que es llama, está llamado a triunfar, porque avanza en alas de un torbellino de gloriosa libertad.

La Tierra que hollamos está en perenne movimiento de rotación y traslación; en el centro de ella se levantan llamas de un fuego majestuoso que nos invita a convertir nuestros espíritus en antorchas que alumbrén los intocados altares de esta tierra que es una de las supremas consagraciones del Creador Omnipotente.

Reformistas!

Veamos por la integridad de estos ejercicios cívicos y no permitamos que las autoridades farfantes, con la complicidad de altos funcionarios que desgarran la pureza de la Constitución, violen y burlesco lo majestuoso del sufragio.

Jerjes, aquel loco gobernante que mandaba a azotar las olas del mar mientras esclavizaba a su pueblo; Cambises, incendiando ciudades y asesinando ciudadanos; Caracalla, pisoteando en medio de su estupidez las leyes y las libertades humanas; Pedro I, secuestrando a los hombres que respiraban por la libertad; Alarico, envileciendo a la juventud y denigrando a la inocencia, todos estos monstruos, todos estos espectros de la especie humana, son menos despreciables que esos gobernantes que al amparo de una mentida libertad y de una estudiada mansedumbre, hacen las elecciones en los cuarteles amenazando a los hombres tímidos y prostituyendo así, cobardemente, el alma de la voluntad nacional.

Ved, vosotros, ¡oh centinelas ardorosas de la República!, con la sinceridad y la convicción profundas con que hemos trabajado en estos huestes del bien nacional. La hora de la suerte costarricense, es llegada. Ya no hablamos al entendimiento sino al corazón. Ya no es el momento de razonar con la electricidad de las ideas sino de agitar la bendición de los afectos.

Vosotros que sois los representativos del dolor, forjad en el horno de vuestros ideales bondadosos, la felicidad eterna de la Patria.

Oh jóvenes, porvenir inquieto de la Nación del mañana, aguiluchos del futuro hogar común, idolatrad estos pabellones rojos en donde fulgen el honor y el decoro del país.

Y vosotros, madres buenas, madres espartanas por la dignidad de vuestros acerados pensamientos, bendecid a vuestros hijos reformistas, mientras ellos besan la bandera del trabajo y del amor!

CARLOS JINESTA

# LAS ELECCIONES EN INGLATERRA

## Obregón sale para Celaya

CIUDAD DE MEJICO. — El presidente general don Alvaro Obregón salió de El Fuerte para Celaya, donde residirá hasta que su salud esté completamente restablecida, antes de regresar a Ciudad de Méjico. Los médicos le han ordenado el cambio por razones de clima.

## Woods regresa a Manila

MANILA. — El gobernador general Woods llegó de su viaje de inspección de tres semanas a Mindanao, y dijo que, aunque no hay ahora ningún desorden entre los moros, la situación requiere cuidadoso manejo.

## Nuevos Doctores "Honoris Gausa" de la Universidad de París

PARIS. — La Universidad de París, en solemne ceremonia efectuada últimamente, confirió el grado de "Doctor Honorario" a cinco hombres de ciencia de renombre mundial, figurando entre ellos el matemático español Torres Quevedo, y el Doctor Gilgi, de la Universidad de Pavia.

## Las elecciones en Inglaterra

LONDRES. — Los escritores políticos de la prensa creen que sus predicciones serán probablemente con firmadas cuando las designaciones de candidatos se completen. El número de candidatos constituye un

record, y los cálculos varían grandemente, siendo el más alto de 450, o sea 30 más que en las elecciones pasadas. Los conservadores esperan cerca de 550, los liberales unos 460, los laboristas cerca de 420 y los independientes unos 30. Los informes de todas partes del país dicen que el interés por la lucha es extremadamente agudo.

## Escuchando

PARIS. — Los miembros de la Comisión de Reparaciones sesionaron para escuchar a la delegación alemana respecto a la capacidad del Reich para pagar. El subsecretario alemán Fischer expuso el caso de Alemania.

## Una recepción

ROMA. — En medio del policromo despliegue de todas las banderas latinoamericanas, Alfonso XIII y Victoria Eugenia fueron objeto de una recepción en el Colegio Eclesiástico. La recepción se efectuó en el salón de la Asamblea, donde el Rey y la Reina de España se situaron en sendos tronos, en presencia de Gasparri, de Mery del Val y otros cardenales que han sido nuncios papales en América. El rector Bigozzi pronunció un discurso de homenaje y el subdiácono argentino Bertou leyó unas odas a los soberanos. El coro del colegio tuvo a su cargo la música.

# LAS MESAS ELECTORALES

## Distrito del Hospital

Con indicación de letras que corresponde a cada una de ellas.

**MESA PRINCIPAL.**—Salón Carranza sito 200 varas al Este de la Escuela Mauro Fernández Letra A. comecando con Abarca y terminando con Alvarez.

**MESA PRIMERA AUXILIAR.**—Salón Carranza 200 varas al Este de la Escuela Mauro Fernández.—Letras A, desde Alvarez y la B. hasta Badilla.

**MESA SEGUNDA AUXILIAR.**—Escuela Mauro Fernández, costado Sur. Letra B. de Badilla a Bustillos.

**MESA TERCERA AUXILIAR.**—Escuela Mauro Fernández, costado Oeste. Letra B desde Bogantes y la C hasta Cartío.

**MESA CUARTA AUXILIAR.**—Casa del señor Octavio Montero, situada en la avenida 6ª entre calles 12 y 14, 50 varas al Este de la pulpería El Jobo. Letra C, de Carvajal a Cordero.

**MESA QUINTA AUXILIAR.**—Carpintería del señor Máximo Bermúdez, sita en la avenida 2ª y la calle 10, 100 varas al Sur de la botica El Cometa. Letra C, desde Cordero, la Ch y la D. hasta Delgado.

**MESA SEXTA AUXILIAR.**—Sastrería del señor Juan de Dios Morales, calle 10 contigua a la pulpería La Barcelona. Letra D, desde Dengo, E, F y G, hasta el apellido García.

**MESA SETIMA AUXILIAR.**—Casa de las señoritas Bonafel, sita en la avenida Fernández Güell, entre calles 12 y 14, 100 varas al Oeste de la pulpería La Barcelona. Letra G, de García a Guardia.

**MESA OCTAVA AUXILIAR.**—Oficina del Licenciado don Tomás Fernández Bolandi, sita en el pasaje Amerling, frente al mercado.—Letra G, desde Guerra, H, I y J, hasta Jiménez.

**MESA NOVENA AUXILIAR.**—Casa del señor Francisco Arias Alfaro, sita en la calle 8ª, entre avenidas 4ª y 6ª, 50 varas al Norte de la cafetería La Golondrina. Letras J, desde Jiménez, L y M, hasta María.

**MESA DECIMA AUXILIAR.**—Casa del señor Moisés Artavia, sita en la avenida 6ª entre calles 6ª y 8ª, 50 varas al Este de la cafetería La Golondrina.—Letra M, de María a Montezuma

**MESA UNDECIMA AUXILIAR.**—Sastrería del señor José Antonio Cambronero, sita en la esquina formada por la avenida 4ª y la calle 6ª Letra M, de Montezuma a Mórux

**MESA DUODECIMA AUXILIAR.**—Oficina del señor Lic. Juan Rafael Mora Garita, sita en la avenida 2ª, entre calles 2ª y 4ª, 50 varas al Oeste del Parque Central Letras M, desde Moreira, N y O.

**MESA DECIMOTERCERA AUXILIAR.**—Escuela Juan Rafael Mora, frente al Parque Central Letras P y la Q, hasta Quesada.

**MESA DECIMO CUARTA AUXILIAR.**—Escuela Superior de Niñas N.º 7, situada en la avenida 8ª entre calles Alfredo Vollo y 2ª, 50 varas al Oeste de la pulpería La Buenaventura. Letras Q, desde Quesada, y R, hasta Rodríguez.

**MESA DECIMOQUINTA AUXILIAR.**—Casa de doña Isabel Constantine de Biolley, sita en la esquina formada por la calle Alfredo Vollo y la avenida 18ª, 100 varas al Norte de la estación del Pacífico. Letra R, desde Rodríguez y S, hasta Sáenz.

**MESA DECIMOSEXTA AUXILIAR.**—Escuela Porfirio Brenes, sita en la avenida 12 y la calle 4ª Letra S de Sáenz a Serrano.

**MESA DECIMOSÉTIMA AUXILIAR.**—Casa del Sr. Eduardo Pochet L., sita en la calle 6ª entre avenidas 8ª y 10ª, 50 varas al Sur de la pulpería La Nueva Tempestad. Letras S, desde Serrano, y T, hasta Torres.

**MESA DECIMOCTAVA AUXILIAR.**—Casa del Sr. Juan María Segreda, sita en la calle 4ª, entre avenidas 6ª y 8ª, 125 varas al Sur de la pulpería La Bicicleta.—Letras T, desde Torres, U y V, hasta Vargas

**MESA DECIMONOVENA AUXILIAR.**—Carpintería de Fabio González, sita en la esquina formada por la calle 2ª, y la avenida 4ª, diagonal a la pulpería La Bicicleta.—Letras V, desde Vargas, W y Z.

San José, 29 de noviembre de 1923

**OCTAVIO MONTERO** — G. CARRANZA SOLÍS  
Presidente Secretario

**A. AGUILAR MACHADO**  
Vocal

## Distrito de la Merced

**MESA PRINCIPAL.**—3ª avenida, entre calles 6ª y 8ª (Lado de la Ferrería Borbón). Votarán todos los ciudadanos cuyos apellidos comiencen por la letra A.

**MESA AUXILIAR 1ª.**—Teatro Adela (calle 10, entre avenidas 1ª y 3ª) Votarán todos los ciudadanos cuyo apellido comience por la letra B y los que comiencen por la letra C hasta Calzada ú. ap. Luis, inclusive.

**MESA AUXILIAR 2ª.**—Teatro Adela (calle 10 entre avenidas 1ª y 3ª) Votarán los ciudadanos cuyo apellido comience por C, y estén comprendidos entre Camacho Agullar Juan y Cordero ú. ap. Roberto, inclusive.

**MESA AUXILIAR 3ª.**—Casa de don Alejandro Jiménez Guardia (avenida 7ª entre calles Central y 2ª) Votarán los ciudadanos cuyo apellido comience por C, desde Corrales Bogantes José hasta el final de la letra C y los apellidos que comiencen por las letras Ch, D y E.

**MESA AUXILIAR 4ª.**—Casa de don Alfredo Quirós Palma (calle 8ª, 150 varas al Norte de la Botica Nacional, Paso de la Vaca). Votarán todos los ciudadanos cuyos apellidos comiencen por las letras F y G.

**MESA AUXILIAR 5ª.**—Salón Xirriach (calle 8ª, entre avenidas 3ª y 5ª) Votarán todos los ciudadanos cuyos apellidos comiencen por las letras H, I, J, L y de la M hasta María ú. ap. Rafael inclusive.

**MESA AUXILIAR 6ª.**—Oficina del Garage Valverde (calle 8ª) Votarán los ciudadanos cuyos apellidos comiencen por las letras M, desde Martínez Córdoba Gilberto hasta Mora ú. ap. Víctor Manuel inclusive.

**MESA AUXILIAR 7ª.**—Sala de Comisiones del Congreso Constitucional. Votarán los ciudadanos cuyos apellidos comiencen por la letra M desde Morales Agullar Aníbal hasta el final de la M, y todas las letras O y P.

**MESA AUXILIAR 8ª.**—Casa de doña Abigail v. de Brenes (calle 6ª, entre avenidas 3ª y 5ª) Votarán todos los ciudadanos cuyos apellidos comiencen por Q y de la letra R hasta Rois Fonseca Julio

**MESA AUXILIAR 9ª.**—Casa de don Manuel Dengo (Avenida Central frente al svich del tranvía de la cárcel). Votarán los ciudadanos cuyos apellidos comiencen por

la letra R, y los que comiencen por la letra S, hasta Solano ú. ap. Martín inclusive.

**MESA AUXILIAR 10.**—Casa de don Camilo Durán Bueno (Avenida 5ª, entre calles Central y 2ª.) Votarán los ciudadanos cuyos apellidos comiencen por S hasta el final de la letra S, y los que comiencen por las letras T, U y V hasta Vargas Marín Ernesto inclusive.

**MESA AUXILIAR 11.**—Casa de don Francisco Jiménez Núñez [Avenidas 1ª, al lado de la Botica Oriental]. Votarán los ciudadanos cuyos apellidos comiencen por la letra V desde Vargas Peña José hasta el final de esa letra V y los que comiencen por las letras X, W, Y y Z.

Los nombres de las listas están colocados por riguroso orden alfabético y los únicos apellidos se encuentran al final de cada letra.

**RAUL CASTRO**  
Secretario

## Distrito del Carmen

**MESA PRINCIPAL DE DISTRITO.**—Bajo casa Salvador Lara, frente a fotografía Palوتر. Votarán de la letra A, Andrés Abarca a Boulanger Porras.

**MESA 1ª.**—Edificio "La Arena". Votarán de la letra B, Bejarano Bonilla a la C, Castro Quesada Antonio.

**MESA 2ª.**—Edificio Metálico, sección mujeres. Votarán de la letra C, Castro Rawson Alvaro a Fernández Calvo Joaquín inclusive.

**MESA 3ª.**—Casa Amarilla. Votarán de la letra F, Ferraz Solano Manuel a Murillo José Pedro inclusive.

**MESA 4ª.**—Edificio Metálico Votarán de la letra J, Jiménez Ortiz Ramón a Mora Quesada Víctor inclusive.

**MESA 5ª.**—Frente a "La Arena", (deposición de fósforos). Votarán de la letra M, Moraga Montoya Rogelio a Quirós Morales Manuel Antonio inclusive.

**MESA 6ª.**—Casa Amarilla. Votarán de la letra Q, Quirós Palma Aristides a Sequeira Gracia Cupertino.

**MESA 7ª.**—Escuela contigua a la Biblioteca Nacional. Votarán de la letra S, Sequeira Quirós Manuel a Zuñiga Solano Ponciano inclusive.

NOTA.—Las mesas auxiliares del Cantón de Catedral fueron publicadas ayer y anteaer en este Diario.

# LA GRAN SORPRESA

Grande, muy grande tendrá que ser la sorpresa que tengan el domingo próximo los que han venido haciendo cuentas alegres durante el curso de esta campaña política.

Los jimenistas parecen contaminados del orgullo de su jefe y dicen: "el Partido Reformista es muy pequeño". Los ochadistas, no ha sido necesario que se contamine porque de ellos es el orgullo, aún individualmente siempre se creen grandes y también lo creen pequeño.

Pero el Partido Reformista siempre va sereno, dueño de su gran fuerza, sereno como el anchuroso y profundo río que no parece sino dormido, estancado, pero en su seno lleva oculta la gran fuerza de su corriente.

El Partido Reformista ha llegado hasta su completo desarrollo, mirando siempre el ceño adusto de todos aquellos que tienen sus manos el poder oficial, hasta el gran pulpo negro que parecía dormir inofensivo, estaba en ascheo y estiró más de una vez sus largos tentáculos. Con ánimo de aniquilarlo, pero no lo consiguió.

Largo ha sido el camino recorrido y muchos los estorbos que en él ha encontrado, pero sobre todos ha pasado, los ha vencido, y ya suena la hora en que ha de llegar triunfante a la meta de sus aspiraciones.

Este partido, nacido del dolor, siempre marchando hacia adelante por el camino del sacrificio, salvando la pendiente sin necesidad de sostenerse por el ruido de negras vestiduras ni de apoyarse en hombros galoneados, sin más alardes ni derroches que el del caudal inmenso de su fe, de la alegría que en su seno ha reinado siempre, va llegando ya al momento de su triunfo. Su desarrollo ha sido casi violento; ha crecido como el niño en la campaña sano y vigoroso.

Ningún otro partido ha tenido el alma del Partido Reformista: sus reuniones semanales fueron fiestas verdaderas con desbordada alegría; nunca se le vió desmayar ante las grandes dificultades que la falta de dinero para su campaña le ofreció; los obstáculos, cantando los venció; las severas órdenes, ineludibles de su exhausta caja en

demanda de dinero eran cumplidas inmediatamente, no a regañadientes, sino con la alegre carcajada de una tómbola, con el bullicio y siborozo de un paseo, con la amena distracción de una veada, y así llegaban enseguida fondos a la caja, su campaña no se interrumpía.

Enjambre laborioso, sin sárganos por cierto, cosa rara, ha sido el Partido Reformista; de sus obejas, no hay una sola que no haya contribuido a formar el gran panel que reventará ya replet. con la miel del triunfo el próximo día de diciembre.

Y así será; después de los grandes sacrificios se sienten más lateamente los goces del placer; éste vendrá con el triunfo y con él la gran sorpresa que ofreceremos a nuestros enemigos como aguilaldos de Noche Buena y los invitaremos a que sigan diciendo: es el más pequeño.

Tened paciencia contentientes, que el aguilado os llegará

### CONSEJERO

## La Municipalidad de La Uruca

El estimado señor don Eduardo Zamora y otros dos caballeros más, vinieron a manifestarnos a estas oficinas que en La Uruca, el señor don Víctor Acuña, de filiación jimenista, devenga un sueldo de la Municipalidad por hacer propaganda por su Partido.

Y tales apreciables Srs. se quejan de que los fondos municipales, que pertenecen a la comunidad del pueblo, se dediquen a la política.

Sería conveniente de que dicha Municipalidad le ponga coto al mal, pues ese proceder es bastante censurable e incorrecto.

No se olvide que los talleres de LA PRENSA se hallan situados en la 7ª Avenida Este.

Anúnciese en LA PRENSA

## Honrosas adhesiones

Por un lamentable error figuré durante algún tiempo en el partido mal llamado "Agrícola". Pero hoy con vencido de que el echadismo—que no es otra cosa que el tinoquismo en cuerpo y alma—no busca otra cosa que la ruina de Costa Rica, opto por separarme de ese nefasto grupo, y me adhiero de corazón a la causa de la Reforma, que es la que dará mayores garantías a la clase

trabajadora y la única de la que espera la República su salvación. ¡Viva el General Volio!

**RICARDO MONTOYA**  
Testigos:

**CARLOS MADRIGAL B.**  
**EULALIO GONZÁLEZ A.**

Heredia, 25 de Nbre.—1923

Creyendo que por llevar el nombre de "Partido Republicano" éste sustentaría los mismos ideales que nos han alentado a los viejos y verdaderos republicanos, me adherí en un principio a esa agrupación política.

Mas, al correr de la presente campaña he conocido mi error, pues he visto con tristeza que en mi ciudad natal figuran en la plana mayor del jimenismo muchos de los que ayer no más nos azotaban al amparo de la tiranía de los treinta meses.

Por esto formulé mi protesta, para replegarme al partido que jefe el invitado ciudadano Jorge Volio y cuyo solo programa es la mejor promesa en pró de las libertades patrias.

A ruego de Juan Hernández Carballo, que no sabe firmar,

**CARLOS MADRIGAL B.**  
Testigo:  
**EULALIO GONZÁLEZ A.**

# A VOTAR!

A votar! Parece decir la Patria a todos los ciudadanos que aman de verdad la Causa del Pueblo, el Partido Reformista que es la salvación de la República.

A votar! Con orgullo, con entusiasmo, con la frente erguida, ¡oh nobles reformistas!

Al que pretenda comprar votos, al patrón que exija a sus peones a que vote por determinado partido, a la autoridad que amenace a los ciudadanos, castigadlo en nombre de la Justicia Humana.

El Reformismo triunfará porque es el Evangelio del pueblo sufrido y atormentado.

Costa Rica está salvada!

## Importante para los Reformistas

Esta tarde a las cinco, en el Club Central del Partido, se hará el nombramiento y organización de las señoras y señoritas que actuarán mañana en las Juntas Electorales, como distribuidoras de papeletas.

A las siete, será la distribución de registros e instrucción para fiscales y miembros de mesas.

Se encarece la asistencia de todos.

## Alerta, Reformistas!

Como el enemigo durante el día de mañana hará uso de toda suerte de engaños para restarle fuerza a la poderosa corriente del Partido Reformista, nuestros correligionarios deben estar alerta, pues pretenderán circular papeletas falsas, para engañar al pueblo.

Por otro lado, no hay que olvidar que el enemigo se valdrá de todos los medios posibles para perjudicarnos con farsas y engaños.

Alerta, pues!

## Lo que debe hacer cada soldado de la Causa Reformista

Mañana, todo reformista debe votar lo más temprano posible, y después, ver que hagan lo mismo sus compañeros. Al amigo que esté enfermo deben llevarlo a la mesa para que vote.

Después deben vigilar en cada localidad porque se hagan las elecciones con honradez y justicia.

La presencia de los reformistas es conveniente para prestar diversos servicios al Partido.

Mañana es un verdadero día de trabajo para todo buen reformista.

## Unicas papeletas reformistas

El Comité Ejecutivo del Partido Reformista, hace saber por este medio a todos los altivos correligionarios que con sinceridad y patriotismo se han agrupado bajo las banderas rojas de la redención de la Patria, que las únicas papeletas legítimas del Partido Reformista tanto para la elección de diputados como de municipales en toda la República, son de color rosado, llevan el retrato del General Vollo que tiene una franja blanca atravesada y en ella la firma del señor Vollo.

Hacemos esta advertencia a nuestros fervorosos correligionarios, porque sabemos que el enemigo impotente pretende repartir papeletas falsas, con fines avileos.

EL COMITE EJECUTIVO

### OBREROS:

Si vosotros progresáis en vuestra fortuna personal, nuestra Patria será grande y rica.

ECONOMIZAD EN TODO Y POR TODO

Os ofrecemos: CAMISAS... desde \$ 3.50  
PANTALONES " " 6.00

Robert Hermanos

# Partido Reformista Papeleta Oficial

### Provincia de San José

VOTO para Presidente de la República en el próximo período Constitucional de 1924 a 1928, por el

### General

**Don Jorge Volio Jiménez**

y para Diputados al Congreso:

#### Propietarios:

1. Enrique Fonseca Zúñiga
2. Julio Padilla Romero
3. Carlos Jincsta Muñoz
4. Dr. Alejandro Vargas Araya

#### Suplentes:

Juan Rafael Pérez Muñoz  
Otoniel Brenes Rojas  
Francisco Castro Argüello

### Provincia de Alajuela

#### Propietarios:

1. Florentino Lobo Cambrero
2. Santiago Ovaes Arias
3. Rubén Ledezma Cordero
4. Rubén Chacón Villalobos
5. Florentino Vargas Rojas

#### Suplentes:

Gonzalo Zayas Bazán Borbón  
Abelardo Quesada Chacón  
Manuel Acuña Chaves  
José Lizano Chaverri

### Provincia de Cartago

#### Propietarios:

1. José Joaquín Ortiz Escalante
2. Manuel Antonio Solano Brenes
3. Lic. Gilberto Rojas Martínez
4. Marco Tulio Solano Arrica
5. Lic. Alberto Gutiérrez Brenes
6. Jesús Bonilla Guevara

#### Suplentes:

Leoncio Chaves Navarro

### Provincia de Heredia

#### Propietarios:

1. Silverio Chaverri Rojas
2. Presbo. Víctor Manuel Villalobos Benavides
3. Eladio Rosabal Cordero
4. Amando Céspedes Marín

### Provincia de Guanacaste

#### Propietario:

1. Juan R. Muñoz Rovira

### Provincia de Puntarenas

#### Propietario:

1. Héctor Guevara Santos

#### Suplente:

Enrique Chacón Coto

### Provincia de Limón

#### Propietario:

1. Alberto Céspedes Muñoz

## Municipalidad del Cantón de San José

#### Propietarios:

1. Dr. Alejandro Vargas Araya
2. Lesmes Sáurez Segura
3. Antonio Portuéguez Solano
4. Atanacio Bermúdez Bermúdez
5. Vidal Rivas León
6. Carlos Bogantes Arroyo
7. José Umaña Barrantes

#### Suplentes:

1. José María Granados Quesada
2. José Avalos Umaña
3. Gustavo Herrera Castro
4. Odilón Cordero Abarca

### Síndicos

#### CARMEN

Prop., Clemente Alpírez Garay  
Sup., Higinio Villalta Zamora

#### MERCED

Prop., José María Artavia Salazar  
Sup., Arturo Barrientos Montero

#### HOSPITAL

Prop., Carlos Marín Obando  
Sup., Máximo Bermúdez Obando

#### CATEDRAL

Prop., Ramón Cordero ú. ap.  
Sup., Raúl Pérez Muñoz

#### ZAPOTE

Prop., Miguel Angel Chinchilla Aguilar

Sup., Wenceslao Jiménez Molina  
SAN FRANCISCO

Prop., Marcial Garbanzo Arguedas  
Sup., Carlos Castillo Muñoz

#### CURRIDABAT

Prop., Víctor Carpio Morales  
Sup., Tobías Castro Zúñiga

#### LA URUCA

Prop., Ricardo Azofeifa Abarca  
Sup., Manuel Murillo Rodríguez

#### MATA REDONDA

Prop., Jeremías Porras Saborío  
Sup., Tomás Ramírez Ureña

#### LAS PAVAS

Prop., Juan Fontana Rodríguez  
Sup., Víctor Quesada Ramírez

#### HATILLO

Prop., José Fernández Torres  
Sup., José Hernández Sibaja

#### SAN SEBASTIAN

Prop., Francisco Avila Mena  
Sup., Napoleón Ortiz ú. ap.

## OBSEQUIO DE NAVIDAD

La Dama Elegante, que haciendo honor a su nombre tiene las más valiosas y mejores joyas del país, ha resuelto regalarlas a sus favorecidos, no para que descubran un mundo, sino para que obsequen a sus amigos en la Pascua que ya se viene encima.

Al efecto, las vende a mitad de precio en su magnífico local contiguo al Banco Mercantil.

## TALLERES GRAFICOS DE LA PRENSA

## Nuestra dirección

La Redacción y Administración de LA PRENSA, han quedado instaladas en la séptima avenida este, número 344, cincuenta varas del establecimiento "La Mariposa," en la casa de don Ricardo Falcó Mayor.

### LAPRENSA

Diario de la vida nacional  
Precio: \$ 2.00 al mes

## Telegrama al Presidente

Ayer le fue puesto al Presidente de la República, el siguiente telegrama:

Si no es indiscreción, podría saberse cómo se compaginan sus repetidas protestas de neutralidad con su manifiesta mala voluntad al Partido Reformista, al que le niega representación en la Fuerza Pública y hasta en los amauenses de las Juntas Electorales? La aclaración de esa incógnita conviene a la majestad de la República y a su decoro personal, y satisfaría a sus amigos que aunque no lo acompañan políticamente, sí la tienen sincero aprecio.

De usted respetuoso servidor y amigo,  
F. J. CASTRO ARGÜELLO

## Voces femeninas

Discurso leído por la niña Ofelia Vargas, en el pueblo de Atenas.

En esta campaña política, los verdaderos costarricenses, trabajan no por el triunfo de un hombre, sino por la victoria de un partido cuyos propósitos son altamente hermosos.

Un programa manifiesta idealidad de la agrupación política que lo sustenta; un programa es la profesión de fe de un grupo de ciudadanos que trabajan por sus principios y por la gloria de sus generosos empeños y por la generosidad del General Vollo. Por eso nos place el programa del Partido Reformista, porque nos inspira y fulguran ideas brillantes de libertad y justicia.

En él se aboga por la liberación del proletario, en él se cantona un himno al trabajo redentor y al esfuerzo supremo.

Los hombres que aman con sinceridad al país, encuentran en ese programa disposiciones que satisfacen sus ideas. En él se brindan toda clase de generosidades de humana vida a los costarricenses, en él hay miel de esperanza regeneradora, hay aroma de santo derecho, hay luz de bienestar para todos los nacidos que sufren a diario las injusticias de sus amos y las arbitrariedades de los poderosos.

Es hermoso pues, militar en este Partido, con entusiasmo y ardor, en las filas de una agrupación política cuyos ensueños son fecundos y sobremedios.

Costa Rica necesita de un modo imperioso un cambio radical en su sistema de administración.

Los sistemas aún imperan, todavía se cometen en este país.

¡Viva el General Vollo!  
¡Viva Atenas Reformista!

## QUININA EN FORMA SUPERIOR NO AFECTA LA CABEZA

Por motivo de su efecto tónico y laxante, el LAXATIVO BROMO QUININA es superior a la Quinina ordinaria. No produce nerviosidad, ni malestar en la cabeza. Tómese en cuenta que sólo hay un "Bromo Quinina". La firma de E. W. GROVE en cada caja.

## Muebles

Cuando Ud. necesite comprar o vender muebles, a precios verdaderamente de ocasión, solicite la casa de

CORDERO & C.

contiguo a la botica de M. J. R. H. en la calle de San José, número 859.

### CUPON

VOTO para Delegada de Honor de la obrera costarricense por la señorita.....

Residencia.....

Firma del interesado.....

## Concurso de LA PRENSA

Como estímulo y justo, homenaje a la obrera costarricense, factor importante en nuestra sociedad, ya que ella, humilde y abnegada, lleva con esfuerzo y laboriosidad el sustento, la paz de su familia, siendo escudo de virtud, ejemplo de templeza y valerosa bondad entre los suyos, atendemos la indicación que nos hace el Sr. Representante de *Revista de Revistas* de México, don Antonio Zelaya, para que abramos una encuesta y un concurso. La primera se contraerá a tres preguntas, que podrán ser resueltas, cada una de ellas, en respuestas de cien a ciento cincuenta palabras. Las contestaciones que se reciban serán publicadas en LA PRENSA, en sección que se dedicará al efecto. El segundo, es decir, el concurso, se hará por medio de votos o cupones que se publicarán diariamente. Y admitimos esta forma de votación por ser la única que ofrece mayores seguridades y por estar ya consagrada como la más expedita y socorrida de las costumbres plebiscitarias en esta clase de torneos.

He aquí las tres preguntas en cuestión:

1º—¿Qué puede hacerse para el mejoramiento social de la obrera costarricense?

2º—¿Cómo se lograría la formación de una liga de defensa para la obrera?

3º—¿Conveniría una reforma legislativa en reglamentación de trabajos como protección a la salud de la obrera en los talleres o fábricas?

El concurso se hará conforme las siguientes bases:

1º—El concurso se hará por votación, tomándose como mérito de elección la aptitud o virtud de la señorita elegida.

2º—Los cupones deberán remitirse a la Dirección de LA PRENSA.

3º—Deberá expresarse con toda claridad el nombre y apellido de la agraciada, consignando el lugar de su residencia.

4º—Las tres señoritas obreras que reúnan más votos serán declaradas Delegadas de Honor, ante las sociedades femeniles obreras mexicanas, y sus retratos serán insertados en la Edición Especial de *Revistas de Revistas*.

5º—El escrutinio final será hecho por una comisión que se designará oportunamente. El resultado del mismo se publicará en LA PRENSA, dos días después de efectuado.

6º—Las fotografías de las señoritas obreras que resulten agraciadas con mayor número de votos, deberán remitirse a la Dirección una vez que se haya conocido el resultado del escrutinio final.

## A los Reformistas

Es conveniente que los reformistas del país lean LA PRENSA, con especialidad en estos días cercanos al 2 de diciembre.

En este diario vespertino daremos todas las disposiciones de la Directiva del Partido. Nuestro triunfo es un hecho.

El 2 de diciembre próximo, los obreros y campesinos todos, de manera elocuente y significativa, demostrarán que el Reformismo es la voluntad de la Patria.

### La Ley de Elecciones dice:

#### Artículo 98

El clérigo o seglar que en su propaganda política invoque motivos de religión o que excite a las muchedumbres en general o a los ciudadanos en particular, a que se adhieran a candidatos o partidos determinados, valiéndose como medio—de las creencias religiosas del pueblo, será reprimido con la multa de ciento uno a doscientos treinta y tres colones. (Art. 36, párrafo II de la Constitución Política).

## DISCOS para Fonógrafos

“Columbia” “Victor” “Odeón” a mitad de precio  
\$ 1.50, \$ 2.00 y \$ 3.00 Sello Rojo  
También se cambian

## NUEVA CIGARRERIA

## LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, “Pasaje Amerling”  
Martinez & Co.  
APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

## LOS GNOMOS

de Fernandina Bernada  
Cantina — Café — Chocolate

Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa ELMERS.

Disco emperado y magnífico servicio  
Avenida Central

## La Valenciana Baratillo del incendio CALIXTO MADRIGAL

Driles, género para colchón, género para camisas género para cortinas, gasas lindos estilos, etamines egipcios, organdis, ratines, género escocés, género imitación lana, lanas finísimas, alpacas, género para sábanas a \$ 2.50 yarda, camisas, corbatas, ropa interior de punto, medias de seda para señora a \$ 2.50 el par, cortes de casimir a \$ 24.00. Le llamamos la atención a nuestra clientela con el FAMOSO LIENZO que vendemos a \$ 1.00 la yarda, es lienzo que vale a \$ 1.50 la yarda.—Frente al “Pasaje Jiménez”, 50 varas al Este de la Botica Oriental.

## Honor al mérito Ecos de una fiesta

Creemos en la misión de la escuela que es luz, que es ciencia y es cariño; creemos en el maestro, que es un apóstol que predica su evangelio, más que con palabras, con la transparencia de su alma, con radiaciones íntimas y profundas de su ser, en nuestro ambiente campesino no podemos menos que compararlo con un sembrador en el más alto sentido de la palabra, en todo lo que ella puede tener de simbólico; es un artífice de almas. Toda semilla que cae en tierra pródiga y fecunda, necesariamente germina y los corazones infantiles son el campo más fecundo para la gestación de ideales y de afectos.

Estas ideas nos sugirió el espectáculo de la fiesta de clausura en una modesta escuela rural en Buena Vista, al pie del monte de Barba. Los diarios llenan sus columnas con las crónicas de grandes fiestas escolares en los centros de población y en cambio estos modestos esfuerzos ¿han de permanecer ignorados? No, por cierto, mientras exista una pluma que sacudiendo la modorra de las ciudades vaya a copiarlos en el ambiente campesino de las escuelas rurales. Llegamos a la Escuela momentos antes de empezar la fiesta, en ella se habían reunido todos los vecinos y padres de familia, gentes pobres que viven en ranchitos dispersos, llegaban atraídos por el espectáculo, nuevo para ellos de ver a sus hijos cantar y bailar alegremente, con vestidos de fantasía. La tarde, plena de sol y de vida era una invitación a la alegría; por eso cuando los montes azules, la naturaleza misma con un espléndido lujo de colores.

Daba gusto ver a aquellos niños campesinos dramatizar algunas de las “concherías” de Aquileo, además, cantos y balles como “el fido” y las “chulas” todo con una gracia y desenvoltura que admirar en chiquillos de campo por lo natural son tímidos. Luego vimos una exposición de costuras que quizá no se presentan en muchas escuelas urbanas, más cómodas y más ricas que ésta, había bordados de niñas y niños, trabajos ejecutados en las tardes, cuando regresaban de los cafetales, de plorar la, de tantos otros trabajos ásperos que ejecutan nuestros niños en los campos; con las manos callosas que saben de fatigas, buscaban su costura y a ella se dedicaban con el cariño que logró inspirarles la maestra. Sirva esta labor de ejemplo a muchos maestrillos de escuela que no quieren salir de las ciudades y que creen que en los campos no se puede hacer ninguna labor productiva, para aquellos que al dudar de la capacidad del pueblo que van a instruir están dudando de sus propias capacidades. Al mismo tiempo damos nuestra calurosa felicitación a la señorita Emilia Arguedas Murillo, maestra de esta escuela que durante los pocos meses que la tuvo a su cargo, logró hacer con cariño una labor que quedará largo tiempo grabada en el corazón de sus discípulos y en la mente de los vecinos de esta localidad, que por mi medio le presentan sus agradecimientos.

AURELIANO ZUMBADO  
Presidente de la Junta de Educación

## Partido Reformista

NUEVA DIRECTIVA DEL PARTIDO REFORMISTA EN PUNTARENAS

- Presidente: Arsenio Soto Mayor y M.
- Vicepresidente: Daniel Carballo
- Secretario: José Sáenz Sandoval
- Prosecretario: Julio Sáenz
- Tesorero: Miguel Meneses
- Fiscal: Franco, González Rodríguez
- Vocales: Juan Manuel Velázquez, Cipriano Córdoba, José María López, Miguel Quirós

## Oportunidad

Cajas para polvos con sus respectivas etiquetas vendidas a menos del costo.

Informes al apartado 322.

## “Gets-It” Segura Exterminación De Callos



“Gets-It” Segura Muerto de Callos  
Toda clase de callos y callosidades se rinden a “Gets-It” y se desprenden inmediatamente. Unicamente uno o cuatro segundos y dos o tres gotas, son necesarios para eliminar el dolor. Vaya a su farmacia habitual o pida una botella de “Gets-It”.  
Preparado por E. Lawrence & Co., Chicago, E. U. A.

**Lavol**  
La primer gota sobre la piel complica y refresca. Toda coacción desaparece, la irritación se calma, y viene el bienestar.  
Se vende en todas las Farmacias.

## REGALOS DE NAVIDAD LA INDIA

Obsequiará a su numerosa clientela Una suma de dinero y 3 valiosos juguetes el próximo 24 de Diciembre a las 22 horas (10 p. m.) así:

- 1º obsequio: \$ 200.00 en efectivo.
- 2º — un cinematógrafo completo
- 3º — un juego con todo lo necesario para cocina
- 4º — una muñeca grande articulada.

Los regalos se harán en cuatro sorteos a presencia de los interesados y se exhibirán en una de las ventanillas de **La India**.

Los números favorecidos serán publicados en uno de los diarios de la capital y anunciados también en las ventanillas de **La India**.

A fin de que Ud. tome parte en ello, pida al empleado de hoy en adelante, un ticket por cada colón que Ud. compre al contado.

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 378

APARTADO 4166

TAILLERES DE LA PRENSA

## TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginser ale.